

**4 Économie**

**26e édition du Forum économique mondial sur l'Afrique (WEF)**

**L'économie numérique, nouvelle source de développement du continent africain**

Maxime Serge MIHINDOU  
Kigali/Rwanda

Face à l'effondrement des cours des matières premières dont le pétrole, les pays africains peuvent trouver, dans les technologies de l'information et de la communication, une formidable alternative pour soutenir la croissance de leurs économies en souffrance. Le forum économique mondial sur l'Afrique, qui s'est ouvert hier à Kigali, devrait constituer cette nouvelle plateforme de réflexion.

LA 26e édition du Forum économique mondial sur l'Afrique (WEF) s'est ouvert hier à Kigali au Rwanda sur le thème "Connecter les ressources de l'Afrique à travers la transformation numérique". Plus de 1500 personnalités du monde politique et des affaires,



Photo : DR



Photo : MSM

La fibre optique peut également être source de développement du continent, avec notamment internet. Photo de droite : La 26e édition du Forum économique mondial sur l'Afrique (WEF) s'est ouverte hier à Kigali au Rwanda sur le thème " Connecter les ressources de l'Afrique à travers la transformation numérique ".

mais aussi des intellectuels de haut vol vont discuter des actions stratégiques à mettre en place, afin d'accélérer le développement de l'économie numérique en Afrique, considéré aujourd'hui comme la « 4e révolution industrielle », selon le terme inventé par le fondateur dudit forum, Klaus Schwab. Cette conférence, qui se tient dans un contexte

marqué par l'effondrement des prix des matières premières, notamment le pétrole, constitue donc une opportunité pour les économies africaines de miser sur des nouvelles sources de développement et de prospérité, à travers les technologies de l'information et de la communication. Plusieurs chefs d'Etats, dont les présidents Paul

Kagamé du Rwanda, Ali Bongo Ondimba du Gabon, Macky Sall du Sénégal, mais aussi des hommes d'affaires avisés, à l'instar de l'Africain le plus riche Aliko Dangote (Dangote Industries), Patrice Motsepe (African Rainbow Minerals) et James Mworira (Centum Investment) vont se faire les hérauts de cette mutation technologique. Le choix porté sur le

Rwanda pour organiser ces assises n'est pas fortuit. En effet, le pays représente le nouveau fer de lance de cette Afrique en devenir. Dépourvu de matières premières, avec comme seule ressource l'agriculture, le Rwanda a réussi une extraordinaire transition de développement, qui en fait aujourd'hui l'un des pays les plus compétitifs du continent.

Le pays a, en effet, utilisé la technologie mobile pour créer l'une des économies les plus dynamiques et bénéficiant d'un des plus forts taux de croissance du continent.

L'ambitieuse stratégie de développement du Rwanda, traumatisé par le génocide de 1994, vise donc à doter le pays d'une économie basée sur les connaissances et sur les services à l'horizon 2020. Un virage que bon nombre de pays devraient très rapidement emprunter, en l'occurrence le Gabon, qui s'affirme déjà comme l'un des leaders des Technologies de l'information et de la communication (TIC) dans la région d'Afrique centrale.

A noter qu'à l'issue du forum, un classement des pays les plus compétitifs du continent sera établi. L'an dernier, l'Ile Maurice, l'Afrique du Sud et le Rwanda formaient le trio de tête africain.

**Stratégie nationale d'industrialisation**

**Susciter l'intérêt des potentiels investisseurs**

J-C.A  
Libreville/Gabon

INITIÉE par le ministère des Affaires étrangères, de la Coopération internationale et de l'Intégration régionale, en partenariat avec celui des Mines et de l'Industrie, la Stratégie nationale d'industrialisation a été présentée hier aux diplomates accrédités dans notre pays. La salle des conférences de ce ministère a servi de cadre à cette rencontre. Plus concrètement, il s'est agi de mettre à la disposition de ces représentants étrangers sur notre sol, des informations leur permettant de renseigner au mieux les plus hautes autorités de leurs différents pays et susciter, de ce fait, la mobilisation des financements extérieurs, afin de soutenir les efforts de développement du Gabon. Le tout dans un partenariat gagnant-gagnant, selon le secrétaire général du ministère des Affaires étran-

gères, Mireille-Sarah Nzenze.

Pour Jeannot Kalima, secrétaire général du ministère des Mines, le chef de l'Etat s'était engagé dans son projet de société « l'Avenir en confiance » à faire du Gabon un pays émergent en l'espace d'une génération, en s'appuyant notamment sur quatre fondements et trois piliers sectoriels dont le « Gabon industriel ». C'est dans ce sens qu'il a créé en février 2012 le ministère en charge de l'Industrie, avec comme objectif assigné l'accroissement de la contribution du secteur industriel au PIB d'ici 2025, afin de générer une croissance inclusive et durable. La Stratégie nationale d'industrialisation issue d'un forum organisé en 2013 par le gouvernement, appuyé par des partenaires privés, est un instrument destiné à booster davantage et à diversifier la croissance économique et à créer de nombreux emplois durables et qualifiés. Le modèle de développe-



Photo : Archives

La zone économique de Nkok constitue un des fleurons du Gabon des services.

ment choisi a permis d'identifier cinq secteurs, à savoir mines et métallurgie, forêt-bois, agro-industrie, pêche et aquaculture et, enfin, matériaux de construction. L'industrialisation par la filière bois se justifie, car le Gabon est couvert à 85% par la forêt, qui regorge de 400 essences de bois connus, dont 60% sont exploités. L'objectif étant de produire localement des produits finis issus du bois pour la construction, l'ameublement, etc. le tout sera accompagné d'un plan d'aménagement forestier

et de préservation de l'environnement. Les plateformes industrielles destinées à cette activité se situeront à Nkok, Mitzic, Bououé, Ndjolé Lambaréné, Mouila et Lastoursville. Pour la filière agricole, les terres arables sont estimées à 5,6 millions d'hectares, tandis que la pluviométrie se situe entre 1800 et 4000 m3/an, une des plus fortes au monde. Or, notre pays importe pour plus de 300 milliards de francs de produits alimentaires. Il va donc s'agir de mettre en place des pôles de développement

agro-industriels.

**CLUSTER MINIER.** Plus concrètement, l'Etat va identifier, aménager et attribuer des terres agricoles à un agro-industriel de référence et une autre aux petits exploitants dont il achètera le surplus. La transformation des récoltes se fera localement. Les pôles retenus sont Bitam, Minvoul, Mitzic, Andem, Kango, Makouké, Mouila, Tchibanga et Boumango. Quant à la filière pêche-aquaculture, elle devrait connaître la transformation des produits qui en sont issus. Les pôles de pêche seront Cocobeach, Libreville, Owendo, Port Gentil, Lambaréné, Omboué, Gamba et Mayumba. La filière métallurgie se justifie par la présence, dans notre sous-sol, de substances minérales (manganèse, or, fer, etc.) qui seront transformées sur place, grâce au savoir-faire d'acteurs de rang mondial. Concrètement, on devra bâtir le cluster mi-

nier Franceville-Moanda par la mise en exploitation conjointe des gisements de manganèse et leur transformation locale. Puis ceux de Bélinga (fer) et de Mabounié (polymétallique et sa transformation). Pour la filière matériaux de construction, les entreprises auront l'obligation de transformer localement le bois, afin de répondre aux besoins de chantiers d'infrastructures publiques et du logement social. Mais surtout de baisser les prix des matériaux de construction. Au titre des avantages consentis par l'Etat aux Zones économiques à régime privilégié (ZERP), il y a l'exonération d'impôts pendant 10 ans, la défiscalisation de 10 % pendant les cinq ans qui suivent, l'exonération des droits et taxes de douane, la réduction de 50 % du coût de l'électricité, la liberté de rapatrier des capitaux, la non double imposition et la flexibilité en termes d'embauches des salariés expatriés.

**CHANGEMENTS**  
**COURS INDICATIFS DES DEVISES EN DATE DU 03/05/2016**

Union Gabonaise de Banque  
SiteWeb : <http://www.ugb-banque.com>

FIXING			VENTE BILLETS (sans frais)		
DEV	EUR/DEV	DEV/COT	DEV/CFA	DEV	CFA
XAF	xxxxx	xxxxx	xxxxxx	1 EUR	655,957
USD	1,1569	1USD =	566,995	1 USD	602,365
CAD	1,4559	1CAD =	450,551	1 CAD	474,367
JPY	122,5300	1JPY =	5,353	100 JPY	556,693
GBP	0,7910	1GBP =	829,244	1 GBP	864,421
CHF	1,0977	1CHF =	597,574	100 CHF	62 580,12
ZAR	16,7316	1ZAR =	39,205	100 ZAR	4 076,81
MAD	11,0246	1MAD =	59,499	1MAD	61,87
CNY	7,5013	1CNY =	87,446	1CNY	90,07

INDICES BOURSISERS		
	en date du	
<b>CAC 40</b>	03/05/2016	4 375,22
<b>DOW JONES</b>	03/05/2016	17 891,16

  

<b>BRENT (IPE) US Dollars/Baril</b>
<b>03 Mai 2016: 45,56</b>